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ATA Nº 07/2022

Aos quatorze dias do mês de julho de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas e trinta
minutos, de forma presencial e por videoconferência, reuniu-se ordinariamente o Conselho do
Instituto de Ciências Econômicas, Administrativas e Contábeis, sob a presidência da Prof.ª Dr.ª
Audrei Fernandes Cadaval, Diretora do ICEAC. PRESENTES: Prof. Dr. Tiaraju Freitas, Vice-
Diretor do ICEAC, Prof.ª Dr.ª Flavia Jacques, Coordenadora do Curso de Ciências Contábeis
Prof.ª Dr.ª Blanca Morel, Coordenadora do Curso de Ciências Econômicas; Prof.ª Dr.ª Cristiane
Simões Netto Costa, Coordenadora do Curso de Administração (SAP); Prof. Dr. Ricardo Frio,
Coordenador do Curso de Comércio Exterior (SVP); Prof.ª Dr.ª Márcia Umpierre, Coordenadora
do Curso de Gestão de Cooperativas; Prof. Dr. Guilherme Lunardi, Coordenador do Mestrado
em Administração; Prof.ª Dr.ª Ana Paula da Cruz, Coordenadora do Mestrado em
Contabilidade; Prof. Dr. Pedro Leivas, Coordenador do Mestrado em Economia; Prof.ª Dr.ª
Débora Gomes de Gomes, Coordenadora do Mestrado em Administração Pública – PROFIAP;
Prof. Dr. Rafael Mesquita e Prof.ª Liandra Caldasso, representando os professores de Ciências
Econômicas; Prof. Ms. André Dameda e Prof. Ms. Giovana Flores, representando os
professores de Ciências Contábeis; Prof. Dr. Fernando Cunha, representando os professores
de Administração; Cátia Müller, Lucas Ortiz da Silveira Porto, representando os técnicos
administrativos. Convidados: Fernanda Geri. 1º ASSUNTO: Aprovação da Ata anterior: A
Diretora Prof.ª Audrei Cadaval colocou para aprovação a aprovação da ata anterior. Os
membros do conselho aprovaram por unanimidade. 2º ASSUNTO: Aprovação da
prorrogação de afastamento- Profa. Luciane Schmitt- Proc. 23116.002029/2022- 48; A
Diretora Audrei Cadaval colocou para discussão a prorrogação do afastamento da Profa.
Luciane Schimitt. Conforme o processo 23116.002029/2022-48, a Professora Luciane solicitou
a prorrogação da Licença parcial para Pós-Graduação, no Doutorado em Educação Ambiental,
que vigorará de 05/08/2022 até 04/08/2023, segundo justificativas que constam no processo
supracitado. O Núcleo de Área de Administração manifestou-se favoravelmente à solicitação.
Os membros do conselho aprovaram por unanimidade. 3º ASSUNTO: Aprovação da licença
para tratar de assuntos particulares – Professora Carolina Roma – Proc.
23116.002175/2022-73: A Diretora Audrei Cadaval colocou para aprovação o pedido de licença
para tratar de assuntos particulares da Professora Carolina Roma. O processo
23116.002175/2022-73 contém os motivos do pedido de afastamento da supracitada
Professora. Tal pedido tramitou no Núcleo de Área de Administração antes de chegar ao
conselho. O Núcleo de Área manifestou-se de forma favorável ao pedido da Professora. O
Professor Fernando Cunha se compromete a substituí-la nas atividades de ensino. A licença
pretendida será a partir de 12/03/2023 e terá duração de um (01) ano. Os membros do
Conselho acompanharam o Núcleo de Área. 4° ASSUNTO: Aprovação do Memo. 78 – EQA –
Alteração curricular no Curso de Engenharia de Alimentos: A Diretora Audrei Cadaval
colocou para aprovação a Alteração curricular no curso de engenharia de alimentos, conforme
o pedido no memorando 78 – EQA. O NAAdm se posiciona, de forma geral, favoravelmente às
alterações solicitadas no memorando 78/2022 da EQA, pontuando sua posição nos seguintes
termos: Favorável ao item (i), qual seja exclusão da disciplina obrigatória de Fundamentos de
Administração (07355, 60 h, 4 créditos) do 5º período do QSL do curso, favorável ao item, qual
seja criação e oferta de uma disciplina obrigatória focada na Administração da Produção (30 h,
2créditos, 50 vagas). Sobre este item, a subárea de Produção sugere que o nome da disciplina
seja “Administração da Produção”, com ementa contendo o seguinte conteúdo: “Sistemas de
produção. Produção Enxuta. Seis Sigma. Balanced Scorecard – BSC. Teoria das restrições.
Automação industrial e Sistemas Flexíveis de Produção. Produção Mais Limpa”. Também
aponta que a disciplina deve ser oferecida preferencialmente em semestres pares, já que isso
evitaria um desequilíbrio entre demanda de disciplinas ministradas pela área e oferta de
docentes com disponibilidade de horários para tanto, favorável ao item (v) desde que a
disciplina ofertada seja a 07260 – Empreendedorismo e não a 07457 - Formação de
Empreendedores. A disciplina 07260 possui também 2 créditos, e o NAAdm é favorável à
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oferta de 20 vagas como uma disciplina optativa do 8º período no QSL da Engenharia de
Alimentos. Os membros do conselho acompanharam o Núcleo de Área de Administração. 5º
ASSUNTO: Aprovação do Memo 07 – EQA – Alteração Curricular no Curso de
Engenharia Bioquímica: A Diretora Audrei Cadaval colocou para aprovação a alteração
curricular no curso de Engenharia Bioquímica. O Núcleo de Área de Administração emitiu
parecer favorável, dizendo, segundo sua ata: “Conclui-se que as demandas solicitadas pelo
curso de Engenharia Bioquímica no memorando 7/2022 – CCURENGBIO são semelhantes
àquelas solicitadas pelo curso de Engenharia de Alimentos no memorando 78/2022 da EQA, e
o NAAdm posiciona-se com relação a elas da mesma forma como no item anterior desta ata,
valendo as mesmas considerações feitas nos subitens 2.1, 2.2 e 2.3, neste caso aplicadas ao
curso de Engenharia Bioquímica”. Os membros do Conselho acompanharam o parecer do
Núcleo de Área. 6º ASSUNTO: Aprovação do Memo 15 – EQA – Alteração Curricular nas
disciplinas do ICEAC do Curso de Engenharia Agroindustrial Agroquímica: A Diretora
Audrei Cadaval colocou para aprovação a Alteração Curricular nas disciplinas lotadas no
ICEAC, que fazem parte do currículo do curso de Engenharia Agroindustrial Agroquímica. As
deliberações foram realizadas a partir da análise da solicitação da Escola de Química de
Alimentos-EQA sobre a alteração curricular no curso de Engenharia Agroindustrial
Agroquímica, lotado no campus de Santo Antônio da Patrulha (EQA-SAP), conforme seguem:
Exclusão da disciplina obrigatória de Economia e Mercado (07309, 45 h, 4 créditos) do 3º
semestre do QSL do curso; Criação e oferta de uma disciplina obrigatória de Economia
Aplicada à Engenharia (45 h, 4 créditos) no 3º semestre do QSL do curso. O Núcleo de Área de
Economia cita: “De forma a orientar a tomada de decisão da Direção do ICEAC sobre o
direcionamento a ser dado no que competem as referidas alterações, o NA de Economia toma
a devida ciência da questão e orienta de modo favorável o posicionamento do ICEAC sobre os
pedidos da EQA-SAP”. O Núcleo de Área de Administração analisou a demanda do curso de
Engenharia Agroindustrial Agroquímica (SAP), conforme o memorando 15/2022 da EQA/SAP,
mas conclui que não é capaz de analisar a solicitação relativa à mudança na disciplina 07311 –
Administração, pois não foi esclarecido no documento como se daria a constituição de 1 crédito
da totalidade de 4 em atividades de extensão. Também os professores da área de
Administração que pertencem ao campus da SAP que estavam presentes na reunião não
souberam esclarecer os parâmetros da mudança proposta, já que esta disciplina, apesar de
pertencente ao ICEAC, não é ministrada por professores lotados no ICEAC, mas por
professores da área de Administração lotados na EQA, o que constitui uma incoerência de
lotação segundo a lógica da FURG. O Núcleo de Área de Contábeis, de acordo com a Ata
04/2022, após breve discussão, considerando que a disciplina, apesar de lotada no ICEAC,
vem sendo ministrada por docente da EQA, não vinculado à área de Ciências Contábeis, o NA
de Ciências Contábeis deixa de se manifestar acerca do assunto, por entender que não possui
competência para tanto. A questão foi discutida pelos membros do Conselho do ICEAC,
ponderando-se a dificuldade dos Núcleos das respectivas áreas da Unidade em manifestar-se
sobre as alterações pleiteadas uma vez que os docentes responsáveis pelo conjunto das
disciplinas a serem alteradas são lotados na EQA, a despeito de as disciplinas pertencerem
à(s) área(s) de administração, economia e contabilidade e, por esta razão, estarem lotadas no
ICEAC. Os membros do Conselho do ICEAC manifestaram preocupação com a citada
incoerência, que fere a tradição de estruturação da lotação de disciplinas e docentes nas
Unidades Acadêmicas da FURG de acordo com suas respectivas áreas de formação.
Decorrente desta incoerência os membros do Conselho ponderam que, embora a
responsabilidade formal de oferta das disciplinas em questão no sistema acadêmico da FURG
seja do ICEAC, em função da lotação das mesmas, a responsabilidade de execução das
atividades de ensino e extensão relacionada a este conjunto de disciplinas é do grupo de
professores lotados na EQA de modo que, nesses termos, votaram pela aprovação das
alterações solicitadas. Os membros do Conselho aprovaram por unanimidade. 7° ASSUNTO:
Aprovação do Memo 190 – ICHI – Alteração Curricular dos cursos de Hotelaria e Superior
de Tecnologia em Eventos: A Diretora Audrei Cadaval colocou para aprovação a Alteração
curricular dos Cursos de Hotelaria e Superior de Tecnologia em Eventos. O memorando 190 do
ICHI solicitou para análise e aprovação no conselho de sua unidade, a proposta de alteração
curricular do Curso de Bacharelado em Hotelaria e Curso Superior de Tecnologia em Eventos,
com alterações nas disciplinas ofertadas pelo ICEAC nesses cursos. Incluir as propostas das
novas disciplinas de: Fundamentos da Administração; Introdução ao Marketing; Marketing de
Serviços; Gestão de Pessoas; Empreendedorismo; Gestão Financeira; Plano de Negócios;
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Gestão de Pessoas II; manter disciplina de 07323 -Tópicos Especiais em Marketing. Disciplinas
excluídas dos cursos: 07316 - Fundamentos da Administração; 07317 -Gestão de Recursos
Humanos; 07318 -Princípios de Marketing de Serviços; 07319 - Administração Financeira e
Orçamentária; 07321- Fundamentos do Empreendedorismo; 07322-Comunicação em
Marketing. O Núcleo de Área de Administração emitiu parecer favorável, dizendo: “O NAAdm
posiciona-se favoravelmente a todas as alterações curriculares solicitadas pelos cursos de
Hotelaria e Tecnologia em Eventos (SVP), conforme descritas no memorando 190/2002 do
ICHI, e especificadas na ata 05/2022 no NDE do curso de Hotelaria e na ata 03/2022 do NDE
do curso de Tecnologia em Eventos”. Os membros do Conselho acompanharam o Núcleo de
Área de Aministração. 8º ASSUNTO: Aprovação do Parecer 06. Câmara de Graduação,
Extensão e Administração: Proposta de Alteração Curricular do Curso de Gestão de
Cooperativas: O Relator Prof. Neimar Ferreira da Rosa emitiu parecer favorável, sob a
seguinte fundamentação A “Proposta de Alteração Curricular do Curso de Tecnologia em
Gestão de Cooperativas” está de acordo com as normas da Universidade, bem como busca
atender a RESOLUÇÃO COEPEA/FURG Nº 29, DE 25 DE MARÇO DE 2022 a qual dispõe
sobre a Curricularização da Extensão. Cabe ressaltar que a proposta de alteração do Curso de
Gestão de Cooperativas, é fruto de muitos debates (vide atas 01/2022, 02/2022, 03/2022 e
04/2022) incluindo, seminário com estudantes e egressos do curso, juntamente com os
docentes. Como resultado deste processo tem-se a referida proposta de alteração do curso, a
qual o torna mais atualizado. Para oportunizar a realização das atividades de extensão o curso
optou por incluir tais atividades como componentes curriculares integrados ao novo QSL do
curso, o que possibilita que os alunos desenvolvam as mesmas nos horários em que estão
habituados a frequentar as aulas”. Os membros do Conselho acompanharam o voto do relator.
9º ASSUNTO: Aprovação do Parecer 07. Câmara de Graduação, Extensão e
Administração: Alteração curricular do Curso de Ciências Contábeis: O relator Prof. André
das Neves Dameda emitiu parecer favorável, sob a seguinte fundamentação “O presente
processo de alteração trata de ajustes amplamente debatidos com o NDE e com os demais
docentes da área de Ciências Contábeis, em face de alteração na oferta de disciplina do curso
de Administração, que constava como optativa no curso de Ciências Contábeis, tendo sido
identificada outra disciplina optativa, do curso de Ciências Contábeis, com razoável
similaridade de conteúdo”. Os membros do conselho acompanharam o voto do relator. 10°
ASSUNTO: Aprovação do Parecer 02/2022 da Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação:
Relatório de afastamento Profa. Flávia Czarneski: O relator Prof. Ricardo Saraiva Frio emitiu
parecer favorável, sob a seguinte fundamentação “o relatório apresenta informações
detalhadas para acompanhamento do afastamento da servidora”. Os membros do Conselho
acompanharam o voto do relator. 11º ASSUNTO: Aprovação de Projetos/Relatórios do
Centro Integrado de Pesquisa – CIP: A Diretora Audrei Cadaval colocou para aprovação os
Projetos, Relatórios Finais/Parciais e memorandos: Projetos de Ensino, Pesquisa e Extensão:
EXT - 1815 - II Web Semana Acadêmica Integrada do ICEAC/2021 - II WebSAI, sob
coordenação da profª Blanca Morel; EXT - 1856 - Interlocução entre Contabilidade e Empresas
atuantes na região de RG, sob coordenação da profª Gabriela Dias; EXT - 1860 -
Fortalecimento de Empreendimentos de Economia Solidária por meio da Comunicação
Organizacional e Popular, sob coordenação da profª Cristiane Costa; EXT - 1861 - Capacitação
em Gestão de Projetos para Empresa EBR, sob coordenação do prof. Samuel Bonato; EXT -
1866 - NAF - Núcleo de Apoio Contábil e Fiscal, sob coordenação da profª Giovana Souza;
EXT - 1887 - Pensando o organizar no contemporâneo, sob coordenação do prof. Felipe
Borges; PESQ - 1936 - OS VÍNCULOS ORGANIZACIONAIS DOS PROFISSIONAIS DE
ENFERMAGEM NO SERVIÇO DE PRONTO ATENDIMENTO DE UM HOSPITAL
UNIVERSITÁRIO, sob coordenação do Prof. Marcio Bauer; PESQ - 1955 - A evolução do
aprendizado em Matemática no Brasil, sob coordenação do Prof. Eduardo Tillman; e 2153 ENS
- Ações sobre escrita e apoio ao ensino de ciências contábeis, sob coordenação da prof.
Gabriela Dias. Relatórios Finais e Parciais: Relatório Final referente ao Projeto: EXT - 1815 - II
Web Semana Acadêmica Integrada do ICEAC/2021 - II WebSAI, sob coordenação da profª
Blanca Morel; Relatório Final referente ao Projeto: PESQ - 1808 COMEX Webinar - Conflito
entre Rússia e Ucrânia e efeitos sobre o comércio internacional, sob coordenação da profª Livia
Triaca; Relatório Parcial referente ao Projeto: EXT - 1144 - Plano de Manejo dos bagres
marinhos G. barbus e G. planifrons no estuário da Lagoa dos Patos (RS): Componente de
automonitoramento da descarga do pescado, sob coordenação da profª Liandra Caldasso;
Relatório Parcial referente ao Projeto: PESQ - 1277 Educação Empreendedora em Instituições
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de Ensino Superior: Estudo de Métodos de Ensino com foco na Administração e Ciências
Contábeis, sob coordenação da profª Cristiane Quintana; Relatório Parcial referente ao Projeto:
PESQ - 1539 Pesquisa de satisfação dos usuários das linhas de travessias outorgadas pela
Agência Nacional de Transportes Aquaviários PSU – ANTAQ sob coordenação do Prof. Gibran
Teixeira. Memorandos Ad referendum: Memo 135 - Ad referendum de aprovação de Projeto de
Extensão EXT 1815 sob coordenação da Profª. Blanca Morel; Memo 144 - Ad Referendum de
aprovação de projeto de Extensão EXT 1861 sob coordenação do Prof. Samuel Bonato; Memo
146 - Ad referendum de aprovação de alterações em projeto de pesquisa PESQ 1561 sob
coordenação do Prof. Samuel Bonato; Memo 156 - Ad referendum de aprovação de
prorrogação de projeto de pesquisa PESQ 1499 sob coordenação do Prof. Ricardo Leal.
ASSUNTOS GERAIS: A Diretora Audrei Cadaval informou sobre o recebimento do memorando
da PROGRAD que informa os cursos que não preencheram todas as vagas ofertadas no SISU
2022/1 e solicita que seja informado o interesse da Unidade em disponibilizar as vagas
remanescentes no edital da PROGRAD para ingresso no segundo semestre de 2022 ou a
justificativa para sua não adesão. Os membros do ICEAC fizeram diversas ponderações sobre
as implicações do ingresso de novos discentes no segundo semestre letivo, desde o impacto
sobre a evasão/retenção, até as necessidades de oferta de disciplinas nos cursos. A diretora
informou que estaria entrando em contato pontualmente com cada uma das coordenações de
curso com o intuito de colher as respectivas impressões e posicionamentos afim de tomar a
decisão sobre a adesão ou não de cada curso ao Edital. A Profa. Débora faz um informe. A
rede nacional PROFIAP elaborou um edital de vagas ociosas, para o segundo semestre. O
edital já foi publicado e está com inscrições abertas. A professora Ana Paula Cruz salientou
que continuam à disposição no PPGCont os equipamentos para que sejam montadas duas
salas de vídeo conferencia nas dependências do ICEAC. A direção, juntamente com a equipe
administrativa da Unidade comprometeu-se em buscar o apoio técnico necessário para a
montagem das salas. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada.
 

Lucas Ortiz da Silveira Porto                    Audrei Fernandes Cadaval
                                      Secretário                                       Diretora do ICEAC
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